

**DOMINGO 25 DE FEBRERO DE 2024**

## INFORMACIÓN ELECTORAL

### **ELECCIONES 2024: PANORAMA QUERETANO**

Faltan 97 días para el 2 de junio, día en que el país elegirá nuevo presidente o presidenta, pero también el día en que se renovarán las 18 presidencias municipales, a los miembros del ayuntamiento de cada una de estas demarcaciones, así como las diputaciones locales, federales y representantes en el senado (N 7)

### **EXHORTA KURI A SU GABINETE A RESPETAR LEY ELECTORAL ANTE PRÓXIMO INICIO DE CAMPAÑAS**

El gobernador Mauricio Kuri destacó que solicitará a su gabinete el respeto hacia la ley electoral, en el marco del arranque de las campañas. Indicó que al final de este mes se reunirá con todo su gabinete, donde también hará el llamado para abstenerse de cometer algún delito electoral. (DQ 5)

### **ABIERTA LA UAQ A LA REALIZACIÓN DE DEBATES**

En el marco del inicio de las campañas políticas, la rectora de la UAQ, Silvia Amaya, señaló que la máxima casa de estudios se encuentra abierta a la realización de los debates entre los candidatos para ocupar los cargos de elección popular en este proceso electoral del 2024, que tendrán la característica de tener la igualdad de oportunidades para sus participantes, de manera que no se interprete a favoritismos o que vulnere sus derechos políticos. (N 8)

### **NUEVA LEY DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA DARÍA A QUERÉTARO LA SEGUNDA POSICIÓN CON LA NORMATIVA MÁS ACCESIBLE**

A pesar del retraso que se ha generado para la presentación de la iniciativa para una nueva Ley de Participación Ciudadana, uno de los cambios positivos es que se plantea reducir los porcentajes de respaldo ciudadano para implementar los mecanismos de participación. Waltter López, adelantó que el proyecto reduce hasta en 80% del respaldo ciudadano, con lo que Querétaro sería la segunda ley de mayor accesibilidad, seguida de Jalisco. (ADN)

## PARTIDOS POLÍTICOS

### **PAN**

#### **PAN NO EXIGIRÁ A SUS LEGISLADORES PEDIR LICENCIA DURANTE CAMPAÑAS**

El PAN no solicitará a sus legisladores locales que pidan licencia para realizar campaña rumbo a la reelección, por diputaciones federales o alcaldías. Leonor Mejía, dirigente estatal, explicó que la ley permite que permanezcan en el cargo y hacer campaña, por lo que dejará esta decisión a consideración de cada uno de sus representantes en el Congreso local. (ADN)

#### **ANALIZARÁN LICENCIAS DE DIPUTADOS: VEGA**

La próxima semana se definirá si 12 diputados del PAN solicitarán licencia a su cargo para contender por un cargo local, adelantó Guillermo Vega, diputado coordinador del grupo parlamentario del blanquiazul. Señaló que, en lo personal, está a favor de pedir licencia para concentrarse en su aspiración en la búsqueda de la reelección por el distrito XI, correspondiente al municipio de San Juan del Río. (DQ 5)

#### **NORMA MEJÍA SE REGISTRA COMO PRECANDIDATA DEL PAN A LA ALCALDÍA DE TEQUISQUIAPAN**

Norma Mejía se registró ante el Comité Directivo Estatal del PAN como precandidata ciudadana única a la presidencia municipal de Tequisquiapan. Quien fue presidenta del Sistema Municipal DIF de Tequisquiapan, agradeció la confianza de Acción Nacional por haberla invitado a participar como precandidata ciudadana. (NSJR 3 y Amanecer Qro.)

#### **VA JAIRO MORALES POR ALCALDÍA DE HUIMILPAN**

Jairo Morales se registró como precandidato a la presidencia municipal de Huimilpan, ante autoridades del Partido Acción Nacional en el estado de Querétaro. (EUQ 2 y DQ 7)

**DOMINGO 25 DE FEBRERO DE 2024**

### **SOY UNA MUJER DE CARÁCTER Y DE MUCHO TRABAJO: LUPITA MURGUÍA**

La precandidata del PAN al Senado, Lupita Murguía, afirmó que su compromiso siempre ha sido con las mujeres queretanas, para que puedan salir adelante, cumplir sus sueños y progresar sin descuidar a sus familias. “Soy una mujer de carácter y mucho trabajo”, sostuvo Lupita Murguía al expresar que, para las mujeres, la familia es el centro de todo, por lo cual, los gobiernos en sus tres niveles deben ser sensibles en escucharlas y atender aquello que verdaderamente necesitan y les preocupa. (N 4A)

### **RECONOCIMIENTO MERECIDO A LAS MADRES Y PADRES DE FAMILIA AL ACCEDER A LA CERTEZA JURÍDICA Y VIVIENDA DIGNA: AD**

“No hay mejor tranquilidad para madres y padres de familia que contar con una vivienda digna y con sus respectivas escrituras, que les brinda la certeza jurídica de sus propiedades”, afirmó Agustín Dorantes. Destacó el reconocimiento a las madres y padres en Querétaro como pilares de esfuerzo y amor. “Durante mi gestión en la SEDESOQ, se implementaron iniciativas como el programa Vivienda Digna y la Regularización Territorial”, mencionó. (N 7A, DQ 7 e Inqro)

### **ESTAMOS LLAMADOS A ACTUAR Y A TOMAR POSTURA PARA DEFENDER AL PAÍS: FELIFER**

El diputado federal, Felifer Macías, dijo que hay que estar en la lucha para defender el estado de derecho, así como las instituciones, y la democracia en México. Aseguró que, gracias a Morena y a sus aliados, hoy en día existe un riesgo en la libertad de elección, así como en la democracia en México. (DQ 7, Expreso Qro. y Poder Informativo)

### **PRI**

### **CANDIDATOS NECESITAN “CONGRUENCIA Y SENCILLEZ”: ENRIQUE BURGOS GARCÍA**

Es indispensable que el PRI acredite a través de las figuras que lo representen en el próximo proceso electoral, congruencia y sencillez, así lo consideró el exgobernador de Querétaro, Enrique Burgos, quién destacó que el contexto actual demanda perfiles que acrediten su pertenencia, buena voluntad y su interés por Querétaro. (N 5A)

### **ENRIQUE BURGOS APRUEBA LA COALICIÓN CON PAN Y PRD**

El exgobernador del estado Enrique Burgos compartió que la coalición entre el PRI, el PAN y el PRD es un “buen mecanismo” para lograr una campaña exitosa y añadió que, en los distritos donde no se tengan candidaturas comunes, los aspirantes deberán doblar esfuerzos para colocar al PRI en primer lugar. (AD 2)

### **SE REGISTRAN ASPIRANTES A DIPUTACIONES**

El PRI entregó las constancias de solicitud a aspirantes para diputaciones locales en su comité estatal ubicado en el municipio de Corregidora. Sesión en la que recibió a los 15 perfiles que buscarán participar tanto en candidatura común como en única. Alberto Lugo, presidente de la Junta de Procesos Internos, pidió a los aspirantes a diputaciones comprometerse no solo con el partido, sino también con la ciudadanía. (AD 4, EUQ 3, DQ 5 Y N 5A)

### **PAN-PRI**

### **MEMO VEGA SE REGISTRA COMO PRECANDIDATO COMÚN PAN-PRI**

En un hecho histórico para la política local, Memo Vega formalizó su aspiración a la candidatura común entre el PAN y el PRI por el 11 Distrito Electoral local. Su registro ante el comité directivo estatal marca un precedente en este ciclo electoral. (Rotativo)

## **NOTAS PRINCIPALES**

### **DQ: AUTONOMÍA Y RESPETO ENTRE PODERES: KURI**

“Creemos y actuamos con base en la independencia de los poderes”, señala.

**DOMINGO 25 DE FEBRERO DE 2024**

## **N: NUEVO PALACIO**

Inaugura Mauricio Kuri la nueva sede del Tribunal Superior de Justicia.

## **AD: INAUGURAN NUEVO PALACIO DE JUSTICIA**

El gobernador Mauricio Kuri señaló que el recinto permitirá el fortalecimiento institucional y del Estado de Derecho.

## **EUQ: EN 2023 HUBO 350 FRAUDES INMOBILIARIOS, REPORTA CEPIQ**

De esta cifra, sólo se denunció 14.5% el año pasado, de acuerdo con el Consejo Estatal de Profesionales del sector.

## **PODER EJECUTIVO**

### **CONMEMORAN DÍA DE LA BANDERA CON UN ACTO CÍVICO EN QUERÉTARO**

Autoridades de los tres niveles de gobierno realizaron un acto cívico en el monumento a la mega bandera de la zona de Centro Sur, en el marco de la conmemoración del Día de la Bandera. El evento fue encabezado por el gobernador Mauricio Kuri, quien exaltó al lábaro patrio como un elemento más de unión y lealtad entre las y los ciudadanos de nuestro México. (N 2A, AD 2, EUQ 2, Expreso Qro, Quadratín, Magazine y Códice Informativo).

### **ENTREGA KURI NUEVAS INSTALACIONES AL PODER JUDICIAL EN QUERÉTARO; SE INVIRTIERON 280 MDP**

El gobernador Mauricio Kuri realizó la entrega del nuevo Palacio de Justicia del Poder Judicial de Querétaro, ubicado en la zona de Centro Sur. El edificio tuvo una inversión superior a los 280 mdp, cuyo espacio estará ocupado por 220 funcionarios del Poder Judicial a partir del 11 de marzo. (DQ 8C y 5, AD 8C y 4, EUQ 4, N 2ª, ADN, Códice Informativo y Quadratín)

### **CENA DE LA BMA CAPÍTULO QUERÉTARO**

Elegante recepción tuvo el Comité Directivo de la Barra Mexicana de Abogados Capítulo Querétaro, tras la inauguración del XIX Congreso Nacional de Abogados "El Derecho en el México que Viene", evento que se llevó a cabo en el Teatro de la República y fue encabezado por el gobernador Mauricio Kuri. (DQ 28)

## **PODER LEGISLATIVO**

### **GUILLERMO VEGA BUSCARÁ CONCRETAR LEY DE SEGURIDAD PRIVADA ANTES DE INICIAR CAMPAÑA**

El diputado local Guillermo Vega, presidente de la comisión de Administración y Procuración de Justicia, reconoció que la iniciativa de ley de Participación Ciudadana ha tenido "muchos conflictos" que han impedido su avance. "Hemos tenido muchos conflictos con esa ley, porque hay muchos intereses que no me han permitido lograr llevarla a la Comisión y yo estoy insistiendo en ese tema y espero poder generar esos consensos". (ADN)

## **MUNICIPIOS**

### **PARTICIPA LUIS NAVA EN CEREMONIA DEL DÍA DE LA BANDERA**

El presidente municipal, Luis Nava, tomó parte en la ceremonia conmemorativa del Día de la Bandera encabezada por el gobernador Mauricio Kuri, hizo honores y exaltó al lábaro patrio como un elemento más de unión y lealtad entre los ciudadanos por nuestro México. (El Queretano, Quadratín, y Querétaro 24-7)

### **ACUDE LUIS NAVA AL PALACIO DE JUSTICIA, NUEVA SEDE DEL PODER JUDICIAL DEL ESTADO**

El alcalde Luis Nava, y el gobernador Mauricio Kuri, estuvieron presentes junto a la magistrada Mariela Ponce, presidenta del TSJ, en el acto de apertura del nuevo Palacio de Justicia. Este edificio, situado en la colonia Centro Sur, se destaca por su diseño moderno, accesibilidad, transparencia y funcionalidad, ofreciendo un ambiente adecuado para las labores judiciales en beneficio de la población queretana. (Inqro y Quadratín)

**DOMINGO 25 DE FEBRERO DE 2024**

### **PRESENTAN DOCUMENTAL SOMOS EL BARRIO EN EL JARDÍN GUERRERO**

Con la finalidad de dar a conocer las políticas públicas de una forma novedosa, el ciclo de proyecciones del documental Somos el Barrio fue presentado en el Jardín Guerrero, donde decenas de queretanos pudieron visibilizar la problemática que enfrentan las y los jóvenes de los barrios más vulnerables y como el municipio de Querétaro les apoya. El coordinador de Comunicación Social, Dante Aguilar, destacó que la intención del presidente municipal, Luis Nava, al aprobar este documental, es que la ciudadanía pueda conocer las políticas públicas que el municipio realiza en favor de las personas más vulnerables. (Quadratín)

### **REALIZAN MEGA JORNADA DE ADOPCIÓN EN LA ALAMEDA HIDALGO**

Autoridades municipales de Querétaro dieron inicio a la mega jornada de adopción de mascotas AdoptaQro; que se realiza este sábado 24 de febrero en la Alameda Hidalgo. Ahí, a lo largo de este día, y hasta las 13 horas, se exhibirán algunos de los animales rescatados para que puedan ser adoptados, y tengan una segunda oportunidad con una familia. (Quadratín)

### **DETIENEN A SUJETO QUE SE GRABÓ MALTRATANDO A UN PERRO Y UN GATO EN LA CAPITAL QUERETANA**

La Dirección de Protección Animal de la Secretaría de Servicios Públicos Municipales atendió un reporte de maltrato animal, luego de recibir una denuncia por un video en el que se observaba a una persona golpeando a un perro y un gato. Con apoyo de la PoEs se detuvo al infractor y puso a disposición de Juzgados Cívicos, autoridad que determinó una sanción de 72 horas de arresto y una multa de 500 UMA, equivalente a alrededor de 54 mil pesos. (DQ 6, Expreso Qro., Quadratín, Código Informativo, La de Hoy y La Lupa).

### **COMERCIANTES AMBULANTES AMENAZAN CON CERRAR AVENIDA ZARAGOZA**

Comerciantes de la asociación Lázaro Cárdenas se plantaron sobre avenida Zaragoza, a la altura de Corregidora Sur, en el Centro Histórico de Querétaro, para exigir que se les permita trabajar en la vía pública o se les asigne un espacio. Luego de los operativos por parte de Inspección Municipal en Vía Pública en diferentes puntos de la capital del estado, decenas de comerciantes ambulantes han sido desalojados de los puntos de venta donde ya llevaban años instalados. (Quadratín)

### **ENCABEZA ROBERTO CABRERA CEREMONIA DEL DÍA DE LA BANDERA**

El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, en equipo con autoridades municipales, encabezó este sábado la ceremonia con motivo del Día de la Bandera, en la cual también se entregaron reconocimientos a las escoltas ganadoras del concurso municipal que arrancó el 21 de febrero. (NSJR 2)

## **INFORMACIÓN GENERAL**

### **CONOCE EL RECORRIDO DE LAS NUEVAS RUTAS QROBÚS EN PASEO CINCO DE FEBRERO**

Este martes 27 de febrero se llevará a cabo la apertura oficial del carril confinado de Paseo Cinco de Febrero para el transporte público Qrobús. Autoridades informaron que transitarán 17 rutas, sin embargo, del total, cinco continuarán circulando, provisionalmente en las laterales hasta que se concluya la obra para asegurar los cruces. (...) El titular de la AMEQ, consideró que las obras quedarían listas en su totalidad a finales de marzo, fecha en las que las rutas que circularán por las laterales ya lo harán por el carril confinado. (N 3A, DQ 2 y Quadratín)

### **INDUSTRIA CONSTRUCTORA DEL ESTADO APORTA 3.4% DE VALOR**

En diciembre pasado la industria de la construcción contribuyó con 3.4% del valor de producción generado en el país, informó el INEGI al dar a conocer los resultados de la Encuesta Nacional de Empresas Constructoras, correspondientes al último mes de 2023. (EUQ 6)

### **PRECIO DEL KILO DE JITOMATE EN LA ENTIDAD SUPERA LOS 55 PESOS**

El jitomate, uno de los alimentos que más se consumen en el país, se ha encarecido significativamente en este arranque de año. En la ciudad de Querétaro puede encontrarse en un precio promedio desde los 20 pesos, hasta

**DOMINGO 25 DE FEBRERO DE 2024**

más de 55 pesos el kilogramo, según la variedad del producto, con base en un monitoreo de precios realizado por la PROFECO. (EUQ 6)

### **LAMENTA COPARMEX DECISIÓN DE PASAR A SEDENA MANTENIMIENTO DE CARRETERAS; PREVÉ IMPACTO NEGATIVO A LA IP**

La COPARMEX lamentó la decisión de limitar la participación de la iniciativa privada en los proyectos de mantenimiento de carreteras, lo que podría generar una afectación a las empresas y en la generación de empleos. La presidenta Beatriz Hernández, apuntó que además se debe observar que el ejército mexicano cuenta con funciones delimitadas en la Constitución, y que, en los últimos años, se han incrementado sus actividades en otras áreas que no corresponden a la seguridad nacional. (ADN)

### **DEFRAUDADOS POR YOX HOLDING EN QUERÉTARO PODRÍAN PRESENTAR DEMANDA COLECTIVA**

Carlos Alcaraz, SEGOB, reconoció que ya se reunió con los defraudados de Yox Holding y podrían presentar una demanda colectiva en contra de la empresa. Esto, luego de una reunión sostenida el pasado viernes con cerca de 220 personas defraudadas. “Estamos nosotros haciendo la gestión y el acompañamiento legal para brindarles la certeza, que no tengan ellos una condición de vulnerabilidad, que no sean revictimizadas”. (ADN y Repronexión)

### **HABRÁ SIMULACRO EL 19 DE MARZO**

El próximo 19 de marzo, se llevará a cabo un ejercicio de simulacro a nivel nacional, de manera que desde la CEPC se está trabajando de manera conjunta con los municipios para alistar los detalles, dio a conocer el titular Javier Amaya. Recordó que este ejercicio es convocado por la Coordinación Nacional de Protección Civil, y que el principal objetivo es fomentar entre la población los mecanismos que se deben seguir en caso de que se esté frente a una emergencia o desastre natural. (ESSJR)

## **COLUMNAS Y OPINIÓN**

### **BAJO RESERVA**

**Kuri pide a los funcionarios que no se metan a las campañas.** El gobernador Mauricio Kuri, nos dicen, mandó un recado puntual y contundente a los funcionarios que forman parte de su gobierno y también de los 18 ayuntamientos. Les exigió que respeten la ley y no se metan al proceso electoral para hacer proselitismo con la utilización de recursos públicos. Nos dicen que el mandatario queretano estará atento de que nadie se aleje de este comportamiento, pues las campañas federales inician en cinco días, periodo en el cual también se suspende la difusión gubernamental de obras y programas. **Felifer se registra este día en la sede del PRI estatal** Ayer se dieron imágenes que años atrás era impensable verlas en Querétaro: panistas acudieron a solicitar su registro a la sede del tricolor. Ahí vimos a Guillermo Vega y Leticia Rubio, quienes van por la reelección como diputados locales. En el pasado, ambos sostuvieron duras batallas en las urnas contra los priístas, pero ahora van en candidatura común, pues las cosas cambiaron con la llegada de López Obrador y Morena a la Presidencia. Por eso hoy veremos desfilar por los pasillos del tricolor a Felipe Fernando Macías, quien solicitará su registro como precandidato a la alcaldía de Querétaro. También nos dicen que hoy veremos al alcalde panista de Cadereyta, Miguel Martínez Peñaloza, quien va por la reelección. (EUQ)

### **EL ALFIL NEGRO**

**Llamado:** Oportuno mensaje de los Obispos de México al convocar a la paz y fraternidad, especialmente en el proceso electoral que estamos viviendo. Urge un país unido. (N)

### **HUGO GUTIÉRREZ VEGA**

Por Manuel Naredo

Era una calurosa mañana de verano madrileña cuando lo conocí personalmente. Estaba tras su escritorio de la agregaduría cultural de la embajada mexicana, allá donde el Paseo de la Castellana se alejaba considerablemente del centro y dejaba atrás al Santiago Bernabeu y hasta a los llamados Nuevos Ministerios. La conversación fue corta y amable, con esa calidez y mesura que irradiaba a cada palabra, con su nostalgia por

**DOMINGO 25 DE FEBRERO DE 2024**

Querétaro y por los muchos episodios irrepetibles de los que fue protagonista. De no haber muerto en el 2015, Hugo Gutiérrez Vega, el poeta, diplomático y teatrista, hubiese cumplido noventa años hace unos días. Hoy, por fortuna, su nutrida biblioteca ocupa un espacio de privilegio en uno de los salones contiguos al bellissimo Patio Barroco de la Universidad de la que fue rector, espacio que se convirtió, allá por los sesenta del pasado siglo, en punto de encono y lucha universitaria, y protagonista de uno de los episodios que marcarían sin remedio al escritor nacido en Guadalajara, casado con queretana, y residente de Copilco y el mundo. Querétaro siempre ha sido una ciudad tradicional, costumbrista, religiosa y cerrada (“la santa ciudad de tierra adentro”, le llamaban), pero a lo largo de su historia reciente tuvo la irrupción de personajes que miraban el mundo desde una perspectiva mucho más amplia y libre, que se atrevieron a pisar terrenos impensables y afrontar los pensamientos anquilosados; dicho muy coloquialmente, que se aventuraron más allá de lo que la frontera de Palmillas dictaba. Uno de ellos, significativamente, fue Hugo Gutiérrez Vega. Fundador, en 1959, de la compañía teatral universitaria a la que nombró “Cómicos de la Legua” (hoy la más longeva de Latinoamérica), con la idea de emular aquel mítico grupo de “La Barraca” que recorría los pueblos de España a iniciativa de Federico García Lorca. Y lo mismo pasó con aquel grupo que inició su vida, entre otras cosas, con aquellas coplas por la muerte de su padre, de Jorge Manrique, frente a Santa Rosa de Viterbo, y que recorrió rancherías y pueblos por doquier. Transgresor valiente que se atrevió a encabezar la toma del Patio Barroco, hasta entonces semiabandonado, pero en poder de la Iglesia, y a aguantar la ira de los pobladores y autoridades eclesiásticas que hasta ahí llegaron a recuperarlo. Nunca pude constatar, pese a que tuve la oportunidad de platicar con él muchas veces y de entrevistarlo algunas cuantas, si fue verdad aquel dicho de que, un día, Diego Fernández de Cevallos (ambos jóvenes y actores políticos destacados) lo azotó con una fusta en alguno de sus desencuentros. Creo que la anécdota nunca fue agradable de recordar para ninguno de los dos. De las pláticas con él, algunas en la casa de su familia política, en la céntrica calle de Juárez, rescato siempre tres de sus opiniones aleccionadoras: Los capitalinos ven a los de otros estados como nobles vacas pastando en la campiña provinciana. Todos los políticos deberían tener un gato para acostumbrarse a la libertad de sus ciudadanos. De ir a una isla desierta, me llevaría para leer un buen número de las secciones de sociales de los periódicos de provincia para ver la vida con ese optimismo. Aquella calurosa mañana en Madrid (de eso hace ya más de cuarenta años), descubrí algo que un joven poeta me hizo notar al conocer a quien también dirigió el suplemento cultural de La Jornada: la paz. Pese a sus luchas, sus pasiones, su ímpetu y sus ideas revolucionarias, Hugo era un hombre que irradiaba paz. Feliz aniversario hasta donde se encuentre. (DQ 2)

PERIÓDICOS		
<b>AD:</b> AD QUERÉTARO	<b>EFB:</b> EL FINANCIERO BAJÍO	<b>LJ:</b> LA JORNADA
<b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO	<b>EHDM:</b> EL HERALDO DE MÉXICO	<b>N:</b> NOTICIAS
<b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO	<b>ESSJR:</b> EL SOL DE SAN JUAN	<b>PA:</b> PLAZA DE ARMAS
<b>E:</b> EXCÉLSIOR	<b>EU:</b> EL UNIVERSAL	<b>P:</b> PUBLIMETRO
<b>EE:</b> EL ECONOMISTA	<b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	<b>R:</b> REFORMA